



**Observatoire de la laïcité et des discriminations**

Raymonde Derouard

04 78 04 14 43

06 71 46 80 48

raymonde.derouard@eedf.asso.fr

## **Rapport de l'Observatoire de la laïcité et des discriminations à destination de l'Assemblée Générale 2020**

Il y a 10 ans, en 2009, l'Assemblée générale de Bourges, instaurait la création d'un Observatoire de la Laïcité et des Discriminations pour donner des éléments de réponse aux questions soulevées par la laïcité et autour de sa mise en œuvre dans l'association.

Chaque année, depuis, l'Observatoire a rempli ses missions en produisant des repères pédagogiques, en lançant des alertes, en apportant des éclairages et des conseils, en représentant l'association auprès des instances nationales en lien avec la laïcité. En rendant compte de ses travaux à l'assemblée générale.

### **Nous nous affirmons Scouts et laïques,**

Scouts, parce que nous faisons vivre la méthode scout, et aussi, laïques, parce qu'en plus d'être ouvert à tous, nous portons « l'Idéal laïque » inscrit dans nos statuts (« Laïques comme l'École publique ), que nous promovons la liberté de conscience et que nous proposons une démarche novatrice pour le développement spirituel personnel. Éveil de l'esprit critique, savoir faire ses propres choix et décider de son chemin de vie.

Avec d'autres associations européennes, nous avons fondé l'association Spiriteco, pour le développement spirituel, Cette démarche n'est pas pour nous un appauvrissement de notre conviction de Laïques mais un enrichissement éducatif de notre mission de « Scouts et Laïques ». Ces thèmes sont très forts au niveau international, certainement aussi chez les EEDF, mais nous ne savons pas le formaliser ni utiliser les outils proposés.

### **Quelle appropriation dans l'association ?**

Aujourd'hui, l'OLD se trouve dans l'expectative, pas assez de membres, même si deux personnes ont souhaité rejoindre le groupe, le sentiment qu'il n'y a plus adéquation entre la mission donnée par l'Assemblée Générale et la façon dont l'association s'en empare.

Les documents pédagogiques produits n'ont toujours aucune existence physique et il faut être bien malin pour les dénicher sur le site surtout si on n'en a jamais entendu parler.

L'Idéal laïque des Eclés, texte voté par l'Assemblée Générale de Chalon sur Saône en 2010, et qui est la définition même de notre vision et mission d'éducateur laïque, reconnu et apprécié par les autres associations laïques, est méconnu dans la plupart des SLA, et n'est même plus disponible en



- | L'Association Laïque du Scoutisme Français
- | Reconnue d'utilité publique depuis 1925
- | Habilitée à recevoir dons et legs

version papier.

Ce constat m'amène à penser que peut-être, l'OLD a si bien réussi sa mission et que l'objectif de comprendre et faire vivre la laïcité est totalement intégré au sein des pratiques de l'association et que l'existence de l'OLD, en tant que tel est devenue inutile.

Actuellement la DEVJPA est en train de travailler sur une charte de la laïcité au sein des ACM. Il serait ironique que ce soit le ministère nous incite à utiliser nos propres documents !

### **Est-ce bien réel ?**

L'image que nous renvoie la société aujourd'hui, avec une individualisation et une demande de liberté individuelle absolue au détriment de l'intérêt collectif, qui se traduit par séparatisme, communautarisme, sexisme, intolérance, manque d'esprit critique, nous montre combien la laïcité est un combat qui est loin d'être gagné et nous devons rester vigilants et mobilisés, en menant, promouvant et faisant vivre une réelle éducation laïque au sein de l'association des EEDF.

Je ne sais pas quelle forme l'OLD prendra dans l'avenir, mais ses membres restent à la disposition du Comité Directeur et de l'Assemblée Générale pour le modifier et le faire évoluer si l'association en a le désir.

Raymonde Derouard  
Pilote Observatoire de la laïcité et des discriminations